

Distr.  
RESTRINGIDA

LC/DEM/R.39 (Sem.1/32)  
Fecha: 23 de julio de 1987

ORIGINAL: ESPAÑOL

---

CELADE

Centro Latinoamericano de Demografía

Seminario Conjunto del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y el  
Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP)  
Información sobre Población para el Desarrollo

Santiago de Chile, 28 al 31 de julio de 1987

#### DESCRIPCION DE LAS ACTIVIDADES DE INFORMACION DEL CIEDUR

Este documento fue preparado por el CIEDUR.  
Las opiniones expresadas en él son de exclusiva  
responsabilidad del autor y pueden no coincidir  
con las del CELADE o del PROLAP.

d10porta.dur

87-7-1002

Santiago de Chile - Julio 1987



DESCRIPCION DE LAS ACTIVIDADES DE INFORMACION DE (Institución)

1. LA INSTITUCION

A. El Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo, Uruguay, (CIEDUR), es una organización académica no gubernamental, sin fines de lucro, fundada en 1977, que reúne a un conjunto de investigadores en el campo de las ciencias sociales. Sus finalidades esenciales consisten en el impulso al avance de la investigación en el campo mencionado, con particular referencia a las temáticas nacional y latinoamericana, y en la difusión de los resultados de los trabajos realizados en dicho marco. Por otra parte, la orientación general de la institución está definida por el propósito de que los resultados aludidos, tengan utilidad a los efectos de la acción que desarrollan en la práctica diversas organizaciones que operan tanto en el ámbito nacional, como en el contexto latinoamericano. (Cooperativas, sindicatos, gremiales de artesanos, pequeños empresarios urbanos y productores rurales).

A la luz de los objetivos señalados, las labores de CIEDUR consisten en la concepción y ejecución de trabajos de investigación; el apoyo a otras instituciones académicas e investigadores individuales que operan en el campo de

las ciencias sociales; la contribución a la formación de jóvenes investigadores; la instauración de un servicio de documentación para ser utilizado por sus miembros, así como por otras instituciones e investigadores y el mantenimiento de relaciones académicas permanentes con organizaciones nacionales, extranjeras e internacionales que tengan fines análogos. Asimismo, las tareas de CIEDUR incluyen el apoyo mediante tareas de difusión y asistencia (cursillos, seminarios, asesoramientos) a organizaciones privadas propulsoras del desarrollo.

B. Desde el comienzo de sus actividades CIEDUR otorgó una efectiva importancia a los estudios sobre población, dentro de una perspectiva particular que se caracterizaba por dos grandes rasgos: (a) los problemas de la población aparecían como un área de "efectos" de procesos histórico-sociales más generales, y (b) la temática de la población eran, consistentemente, considerada en el marco de una perspectiva más amplia que incluía temas como empleo, distribución del ingreso, estilo de desarrollo, estrategias de supervivencia, etc. En ese sentido, el centro planteó siempre sus actividades en el área de población como un ejemplo claro de un campo de estudios interdisciplinarios en una perspectiva de tipo histórico-estructural.

Los estudios relativos al área poblacional, en el marco de esta perspectiva, se abren con el estudio de AGUIRRE y VEIGA sobre desequilibrios regionales y localización industrial, donde la distribución de la población y su composición aparece como un resultado dependiente de problemas más generales de organización del espacio (AGUIRRE y VEIGA, "Localización industrial y estructura regional en el Uruguay").

ASTORI, GASCUE y AGUIAR plantearon luego la estrategia de la construcción de modelos de experimentación numérica para el análisis de la evolución de la población y de los procesos migratorios, y desarrollaron un análisis detallado de la interrelación compleja de un amplio sistema de variables "no demográficas" que determinan la composición, el volumen y la evolución de los flujos migratorios (ASTORI y GASCUE, "Estilo de desarrollo, mercado de trabajo y evolución demográfica. Un modelo de experimentación numérica para el caso uruguayo").

A partir de allí AGUIAR amplió los estudios sobre migración internacional, analizando el rol jugado por la emigración de uruguayos en el siglo XX como un componente clave para la comprensión de ciertos procesos sociales más generales.

MARTORELLI y PEREZ ARRARTE estudiaron las características particulares de la dinámica poblacional de los trabajadores familiares de las zonas cercanas a Montevideo, con miras a comprender más adecuadamente las formas de articulación entre dicho sector, el conjunto de la sociedad rural y la disponibilidad de fuerza de trabajo en el sistema urbano (MARTORELLI y PEREZ ARRARTE, "Nuevo estilo de desarrollo para Uruguay. Un análisis de las relaciones entre las condicionantes sociales y la dinámica poblacional de los pequeños agricultores"). Y más recientemente AGUIAR, LONGHI y MARTORELLI estudiaron el manejo de los comportamientos reproductivos y migratorios en la definición de estrategias de supervivencia de la población urbana, de las capas medias asalariadas de Montevideo y de las mujeres de bajos ingresos residentes en el medio rural.

CIEDUR desarrolló también estudios diversos tendientes a caracterizar las condiciones de vida de diversos grupos y categorías sociales que aparecen como relevantes en la estructura social. AGUIAR desarrolló un estudio muy amplio en base a encuestas sobre la situación social de las personas mayores de 65 años; MARTORELLI ("Las relaciones de trabajo de las mujeres en zonas rurales") analizó con detalle la situación de las mujeres rurales; BAUDRON estudió, en base a encuestas de campo, las condiciones de vida de la población residente en barrios marginales de Montevideo; CANZANI y NOTARO ("Los asalariados: condiciones de vida y trabajo") desarrollaron un análisis preliminar de las condiciones de vida de los asalariados urbanos; DI PAULA, AGUIAR, CANZANI, desarrollan estudios sobre las condiciones de vida de la población residente en cooperativas de vivienda.

CIEDUR desarrolló estudios sobre diferentes aspectos que hacen a la definición de políticas migratorias, especialmente referidas al manejo de los efectos "disfuncionales" que los flujos migratorios tienen en el lugar de origen, o a las políticas de retorno de emigrantes (AGUIAR, LONGHI y MENDEZ).

AGUIRRE, LONGHI, CANZANI y MOREIRA, y AGAZZI, ACHARD en el área de documentación trabajaron sobre Sector informal urbano.

Actualmente AGUIRRE, MENDEZ, están investigando el tema de Mercado de trabajo femenino.

2, INFORMACION SOBRE POBLACION UTILIZADA Y/O GENERADA  
POR LA INSTITUCION

A. Materia o temas y tipo de información usada por la Institución.

MIGRACIONES

Emigración  
Inmigración  
Migraciones de Retorno  
Migraciones Fronterizas  
Migraciones Internacionales  
Migraciones Internas  
Migraciones Laborales  
Migraciones Rurales  
Política Migratoria  
Transferencias de Población

TRABAJO

Política Laboral  
Demanda de Mano de Obra  
Desempleo  
Mercado de Trabajo  
Desempleo Encubierto  
Desempleo Técnico  
Empleo  
Planificación de la Mano de Obra  
Política de Empleo  
Subempleo

Condiciones de trabajo  
Normas de trabajo  
Despido  
Movilidad de la Mano de Obra  
Política Salarial

DEMOGRAFIA. POBLACION

Dinámica de la Población  
Análisis Demográfico  
Censos de Población  
Demografía  
Crecimiento Demográfico  
Densidad de Población  
Dinámica de la Población  
Población  
Población Estacionaria  
Población Urbana  
Población Rural  
Política de Población  
Tamaño de la Población  
Composición de la Población  
Distribución de la Población  
Distribución por Edad

HABITAT

Censos de Vivienda  
Cooperativas de Vivienda  
Desarrollo de la Comunidad  
Política de Vivienda  
Vivienda  
Vivienda Colectiva  
Planificación de la Vivienda

Desarrollo Rural  
Planificación Rural  
Medio Rural  
Población Rural  
Comunidades Urbanas  
Concentración Urbana  
Desarrollo Urbano  
Medio Urbano

CONDICIONES ECONOMICAS

Justicia Social  
Distribución del Ingreso  
Necesidades Básicas

SECTOR INFORMAL

AGRICULTURA FAMILIAR

PEQUEÑOS AGRICULTORES

B. La institución genera los documentos de trabajo; producto de las investigaciones en curso y al finalizar la misma la publicación de los resultados totales de dicha investigación. Los mismos son utilizados por otras instituciones tanto públicas como privadas para continuar con la profundización de las investigaciones cuando es necesario.

3. UNIDADES DE INFORMACION BIBLIOGRAFICA

A. La Institución posee una Biblioteca que centraliza el procesamiento de la información bibliográfica.

El objetivo de nuestra Biblioteca es el de: 1) satisfacer las necesidades bibliográficas de sus investigadores tanto para la investigación como para la docencia; 2) difundir los resultados de las investigaciones del Centro. Dichos objetivos se cumplen a través de los siguientes servicios:

Préstamo en sala y a domicilio. Se trabaja en permanente colaboración con estudiantes universitarios, los cuales tienen acceso total a la lectura en sala mientras que el préstamo a domicilio solamente se realiza a los investigadores del Centro.

Búsquedas bibliográficas a pedido.

Diseminación Selectiva de la Información. Servicio que se presta solamente a los investigadores del Centro y con las publicaciones periódicas que llegan.

Adiestramiento en el manejo de obras de referencia.

Actividad cooperativa a través de la participación en Catálogo Colectivo de publicaciones en el área de las Ciencias Sociales.

Conexiones con Centros de Documentación tanto a nivel Nacional como Internacional. Esto se realiza cuando el Centro no puede satisfacer las demandas de información.

La Biblioteca actualmente analiza los documentos en forma manual, estando abocados a la puesta en marcha de la mecanización de nuestro servicio. Para tal fin utilizaremos el MICROISIS (decisión ya adoptada luego de considerar sus ventajas).

Los documentos ingresan a nuestro servicio por dos vías fundamentalmente; adquisición y canje.

Se analizan siguiendo las pautas del MACROTHESAURUS de la OCDE y para el asiento bibliográfico se utilizan las reglas Angloamericanas. La difusión se hace a través de boletines de ingresos a Biblioteca y de los propios ficheros.

C. Evidentemente que la introducción de la computación ha jugado un papel muy importante en la celeridad con que llega la información a los utilizadores. En nuestro medio hemos tenido oportunidad de utilizar terminales conectadas a DIALOG DATABASES con resultados altamente satisfactorios en la búsqueda de bibliografía.

D. En líneas generales nuestra evaluación es positiva con respecto al trabajo de las unidades de información. La introducción de la computación ha sido uno de los logros más importantes así como la inclusión en los cuadros del personal, de bibliotecólogos capacitados para cumplir con los objetivos que los avances de las investigaciones en este campo exigen.

Se debe considerar que la escasez de rubros destinados a las unidades de información es el inconveniente principal para poder obtener óptimos resultados de las mismas. En general es difícil que el personal de las unidades de información pueda destinar el 100 % de su carga horario a la etapa de análisis de los documentos. Esto sucede por la gran dependencia que el usuario tiene del funcionario para localizar la información. Esto indica que se hace necesario ADIESTRAR al usuario en el manejo de las colecciones. Acá es donde se ve claramente la escasez de los recursos.

#### 4. EL FUTURO

A. Se ve un claro aumento de las investigaciones en éste área no referido solamente a cantidad sino a especificidad de las mismas. Esto lleva a pensar que en los próximos 10 años la investigación esté destinada en un 90 % apuntando al área de población.

#### 5. SUGERENCIAS SOBRE COOPERACION INTER-INSTITUCIONAL Y REGIONAL

Formación de Centros de Documentación regionales ya que nos debemos plantear la actividad cooperativa. Las investigaciones en este campo cada vez más son regionales, por lo tanto el Centro de Información debe tener una excelente red de documentación. Los centros focales deben plantearse como actividades fundamentales las siguientes:

- Catálogo Colectivo de periódicos y seriados.
- Centro Nacional de Préstamo (utilizando el servicio de fotocopia).
- Referencia centralizada donde debe ser importante la búsqueda bibliográfica por programa. Sin descuidar la búsqueda bibliográfica a pedido.
- Elaboración de Tesauros específicos para poder contar con una herramienta que permita hacer mejor análisis de la documentación y lograr mejor intercambio.
- Realizar cursos de ADIESTRAMIENTO de usuarios pudiendo cumplir el documentalista oportunamente con tareas de Recolección, Análisis y Difusión de los documentos.

